

# EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripcion se hace previo pago adelantado  
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8,  
segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real linea y dos idem los no suscritores.-Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administracion de uno á cuarenta reales linea.  
Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real linea. No suscritores un real.  
Todo pago se entiende por adelantado  
Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO III.

REDACCION

Escaleras de S. Martin, núm. 8, segundo.

Viernes 28 de Diciembre de 1883.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 429.

## GRAN CONSULTORIO DEL MÉDICO R. SAEZ

Especialista en las enfermedades venéreas, sífilíticas y humorales. Curacion segura, pronta y radical del herpes, escrófula, reuma, sífilis y demás vicios humorales, con el empleo del nuevo é inofensivo tratamiento del médico especialista R. SAEZ, que cuenta con gran número de curaciones en su mayoría ya incurables, dando grandes y maravillosos resultados en las enfermedades de la matriz y muy especialmente en las úlceras y flujos blancos, sostenidas casi siempre por un vicio humoral. Consulta general de 1 á 3 y de 6 á 8.—Reservada para señoras de 3 á 4.

Rambla de Canaletas, núm. 5 y calle de Tallers, núm. 2, piso principal.—Barcelona.

### CAFE DE VILA

Este acreditado establecimiento anuncia para estos dias una baja nota de precios para los siguientes vinos.

#### VINOS NACIONALES

Anton Pericot W.  
Jeréz superior.  
Manzanilla idem.  
P. Ximenez.

Moscátel.  
Idem espumoso.  
Pajarete.  
Málaga.

#### VINOS EXTRANJEROS

Medox vieux.  
S. Julieu.  
Id. Emilion.  
Id. Estephe.

Santernes.  
Chateau Lafite.  
Id. Margam.

#### CHAMPAGNE

Moet, Giester, Ay Mousse, Comte Repault, etc.

Gran surtido de licores nacionales y extranjeros.

### MAQUINAS PARA COSER

DE

La Comp. Fabril SINGER

#### LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales

Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8, Gerona.  
Ingeciéros, 4, Figueras.

### UN DILEMA.

Una extrema izquierda avanzada y liberal legítima, cualquiera que ella sea y en cualquier país monárquico, ó sostiene su programa ó no lo sostiene: si lo primero, debe realizar inmediatamente sus principios: si lo segundo, compromete la situacion, se anula como partido, y dá lugar á que los hombres cabalosos y desconfiados sospechen que la monarquía es incom-

patible con la democracia; yo no digo aquí, si lo es, ó no lo es; me refiero á la conclusión que pudiera deducirse de silogismo. Cuando vuelven á gobernar los partidarios de ideas mas retrógradas disfrazados con el título de liberales, entónces se reproducen las componendas, concesiones y distingos: la hipocresía, el nepotismo, el incentivo de la empleomanía y el caciquismo; todo ello, bautizado con el hisopo de gerarquías autoritarias. El jesuitismo, el oro corruptor, la ausencia de caracteres íntegros y severos, la tribuna secreta que sirve de red á los incautos, el dominio que los fariseos ejercen sobre la cándida ignorancia del pueblo, son otros tantos motivos que explican la indecision en que España se encuentra con frecuencia, entre lo pasado y el porvenir: y es que, todavía no se ha formado el concepto del Derecho, ni se tiene cabal idea de la dignidad de

la patria. Los reaccionarios trabajan siempre escondidos, como los obreros de minas y túneles, y van royendo clandestinamente y en el seno de las familias, todo sentimiento liberal.

Ved al libre pensador en capitales de provincia y aún más, en pueblos y aldeas: anda solitario, despreciado por todos, como los antiguos leprosos. Ved á un empleado absolutista, tan estúpido en la oficina, como soberbio y pretencioso fuera de ella: no teme el cambio de gobiernos, por que adula al que manda, y prescinde de toda idea, y si no cae, á pesar de sus abusos, es por que estará sostenido por alguna sociedad secreta.

¿Pues qué? ¿No se ha visto que vale más asirse á un báculo que á una muralla? Es máxima diplomática que, donde fueres, haz como vieres. Para simpatizar con los antropófagos, es preciso asistir al acto de ver como se comen un hombre; razon por la cual, algunos reyes de la dinastía austriaca presenciaron los Autos de fé de la Inquisicion, para dar una sancion real á la chamusquina de los herejes.

El Príncipe de Prusia ha visitado nuestras catedrales; no porque yo crea que su religion se lo manda; sino tal vez, por su amor á nuestras glorias artísticas. Me alegro saber que los obispos le han saludado con entusiasmo; es decir, que han demostrado la necesidad de la tolerancia religiosa, y el amor á todos los Príncipes, y á los demás hombres por añadidura; aunque uno de estos se llamase Ruiz Zorrilla; ergo pido que no se moleste por sus ideas á mi vecino.

Respecto á la revision constitucional, ¿puede una nacion estar encerrada muchos años en el círculo de hi-

erro de unas mismas leyes? Proudhon en su Teoría de las Constituciones políticas, responde con una gran verdad: advierte que en atencion á que el hombre obra siempre segun su idea; puesto que sus actos son la expresion de sus conceptos, estando tales conceptos en incesante movimiento, sus empresas, sus instituciones han de estar en un movimiento análogo: la agitacion de su vida revelará la agitacion de su pensamiento. Enseña la Fisiología que las moléculas del organismo se renuevan, ¿y si todo está en movimiento, el mundo y los astros, la humanidad ha de hallarse en reposo? La Constitucion y los códigos son progresivos y perfectibles.

Una Constitucion que no avanza es una bálbula que se cierra á la opinion pública; á no ser que, la opinion pública sea la voluntad de los privilegiados. La influencia personal debe fundarse en los méritos y en la justicia; lo contrario se llama usurpacion, ¿Hemos venido á este mundo para convertirnos en figuras de paramento ó en bastidores de Teatro? Mientras no tengamos valor para decir la verdad, seremos unos viles esclavos de los mismos que nos desprecian al vernos tan pequeños. Caracteres dignos, constantes y enérgicos valen mas que los hombres sábios, cuando estos son flexibles, vacilantes, débiles y mugeviles. Siempre me gustaria oír á un Ministro las palabras siguientes:

Ó realizo mis principios políticos, ó presento mi dimision; si no me dejan mi esfera de accion, estoy aquí de más; y por consiguiente, el volver á la vida privada, es el triunfo de mi consecuencia.

Si Guzman el bueno prefirió la muerte de su hijo á la entrega de Tarifa; ¿no es preferible la devolucion

de una cartera á la rendición de la conciencia? Se dirá que este modo de pensar es muy romántico, muy plañero; que hoy estamos por lo positivo; pues entonces, volvamos al pan y á los toros, á las costumbres que con tanto primor describió Jovellanos en sus agudas y morales sátiras, y á los tiempos de Carlos 2.º el hechizado. ¿Y será posible el retroceso, cuando ya se deja oír en España el clamor de la idea moderna que desde las columnas del notable periódico, «Las Dominicales» cual Moisés desde el monte Sinaí; proclama el nuevo Decálogo de la dignidad humana?

Digamos imitando al poeta Tirso de Molina:

Quando grande la idea, nos dá vida,  
Si cree un impostor que la refrena,  
Seque el agua del mar, sume su arena,  
Los vientos pare, lo infinito mida.

Por fin, yo creo que Prusia no olvidará esta máxima de Müller:

Grotse monarchien  
fergrotsen sich su eigenem  
Untergang: sie fallen, sobald  
sie niemand mehr fürchten.

Las grandes monarquías se engrandecen para su propia ruina: caen en cuanto no temen á nadie.

Las conquistas de Napoleon I así lo demostraron.

VÍCTOR OZCARIZ.

### CACHOS.

De *El Eco Nacional*:

«La compañía hecha por el señor Sagasta durante tres años resistiendo los impulsos de la opinión liberal, hasta el punto de producir la disgregación de elementos de gran valía y el descontento sordo de huestes como la del señor Navarro Rodrigo y otras que no se han manifestado ostensiblemente; esa compañía funesta de reacción que se ha recrudecido en estos últimos meses con declaraciones públicas y solemnes y otras que sólo han trascendido al público por mediación de la prensa que le sirve de órgano, ha dado al fin sus naturales frutos, que ahora molestan y desconciertan al que los ha producido, como molestan y ofenden al padre desnaturalizado que ha dado mala educación á sus hijos; los desórdenes é irreverencias que son su resultado; como le espanta al que ha sembrado vientos y recoge tempestades.»

Pues si le molestan y ofenden con su pan se lo coma el señor Sagasta, que no hemos de ser los liberales de abolengo quienes vayamos á enternecernos ante las amarguras del jefe fusionista, ni aun de sus lágrimas.

De cocodrilo al fin y al cabo.

Para que se vea la unanimidad con que toda la prensa liberal conviene en la única solución posible que cabe dar al actual logogrifo político, debido á las intransigencias y absurdos procedimientos de los fusionistas, hasta *El Imparcial*, á quien nadie tachará de intransigente, escribe lo siguiente.

«Para que un Gobierno no viva luchando, como tabla que fluctúa en medio del oleaje, entre las pretensiones de los unos y la malquerencia de los otros, es preciso que

con resolución, con energía, afirme sus principios, sostenga su bandera y su programa, y que disponga de soluciones decisivas, y que reuna á la completa confianza de la Corona y del país medios de hacerse respetar en la Cámara, y de disolverla en última término, y apelar al país si persiste como la actual en entregarse á las inspiraciones del exclusivismo de parcialidades.»

Es lo único procedente, en efecto. Por esto venimos nosotros aconsejándole al gobierno hace días.

De *El Progreso*:

«Si no se acepta el sufragio universal y los principios democráticos, se impone también la disolución hecha por la izquierda. Cortes nuevas, reformas energéticas, y ante esta solución, ya acudirán al lado de los liberales los que deban acudir, y se irán con los conservadores los que deban irse.»

Creemos lo mismo. Por esto y para que se vayan los que deben irse, es por lo que venimos abogando para que de una vez se despeje la situación política actual.

Dice un colega:

«*El Correo* cree que la conciliación de los elementos liberales vá haciéndose imposible.»

La de los elementos liberales nó, puesto que ya se hallan conciliados bajo la denominación de izquierda dinástica; y los pocos que deban venir á ella lo harán indefectiblemente á no tardar.

La conciliación imposible no es, pues, ésta, sino la otra, y en creerla tal tiene razón el colega fusionista. Con sus amigos no hay medios hábiles de convenir, porque de liberales solo tienen el nombre.

Y aun porque se lo dan ellos mismos.

Dice *El Progreso*, que donde pone el señor Sagasta la mano deja de crecer la yerba.

Pero ¡hombre!, si así fuera de que se mantendrían sus huestes....

*La Correspondencia de España*, dice tan campechanamente como de costumbre, que á pesar de todo cuanto pasa y de la opinión contraria de la mayoría de la prensa, cree y espera que la conciliación se hará.

Pero, ¿cuál?

Esto es lo que no dice la competente.

Dice un periódico que se anuncia con mucho misterio una reunión del partido tradicionalista bajo la presidencia de D. Carlos.

¿Otro toison que ha volado?

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.—Madrid 25 Diciembre de 1883.

A pesar de que está por completo despejada la situación política, hay todavía quien quiere enturbiarla, buscando conciliaciones absurdas y que solo la traición y la inmoralidad

política más refinada pudieran sancionar.

Yo ya sé á que obedece todo este ir y venir de los urdemalas conciliadores. El señor Sagasta se ve perdido; comprende que está amenazado de una deserción general de los suyos; presiente que no va el poder á sus manos. Así es que después de habernos hecho el *bu*, como si fuera fácil intimidarnos, con que si se rompía la conciliación, ó él recobraría el poder, ó se confiaría al señor Cánovas del Castillo, viendo que este pobre recurso no ha surtido el resultado que quizás se prometía, busca ahora nuevas componendas, ó escogita ingeniosos subterfugios, ó levanta candidaturas inesperadas á fin de imponérsenos de uno ú otro modo.

De aquí el que de un lado se haya dicho que sustituiría al ministerio actual otro presidido por el general Concha, y entonces sí que cabía decir lo del *Padre Cobos*: «ahí queda eso»; de otro, que acaricie á algunos hombres de la izquierda por si logra hacerlos desertar de nuestro campo, y por último que los sagastinos digan ahora que no tienen inconveniente en votar el Mensaje con tal de que no se diga que la reforma electoral no se votará en esta legislatura, sino en otras sucesivas sin decir cual.

Como esto fué precisamente lo que dijo el señor Sagasta en su discurso á la toma de posesión de la presidencia del Congreso, y como también en esto hizo hincapié el señor Posada Herrera, según afirmó el señor Becerra en el seno de la Comisión del Mensaje, salida que cerró oportunamente el señor Diz Romero, esta especie se ha relacionado con dichos precedentes y además con varios sueltos publicados en *La Correspondencia de España* y algún otro periódico.

Por supuesto que este subterfugio es conocido á la legua, y por lo mismo que se vé en él la mala fé notoria de aplazar para no cumplir á lo cual nos tiene muy habituados el señor Sagasta, nuestro partido ha de hacer y hace este punto cuestión de esencia, é interpongase quien quiera ha de ver malogrados sus propósitos incompatibles con el deseo de la izquierda de plantear el sufragio universal á la mayor brevedad.

Como ven ustedes, se nos hace una guerra indigna, y se esgrimen armas indignas, é indignamente se nos quiere meter en encrucijadas en que muramos indecorosamente. Excusado es decir que ninguno de estos maquiavélicos planes ha de prevalecer, pues estamos todos apercibidos para la lucha; aunque perezcamos en ella y no subamos al codiciado Olimpo. Harlo nos han descreditado con nobios tan poco formales y honrosos para que acabemos de perder el prestigio, que es nuestro único patrimonio y lo que nos da valimiento ante la opinión. En Madrid estamos todos resueltos á poner tér-

mino, suceda lo que suceda, á tan mareante confusión, á tanta inmoral mistificación, á tan indignos ardides, á cábalas que hacen escaso honor al partido liberal.

Algo se susurra respecto á la actitud de los señores Moret y Becerra y se ha forjado toda una novela, que no otra cosa es. Yo lo que puedo decir es que entrambos están con nosotros; que se han hecho solidarios de la conducta de nuestro querido amigo el señor Diz Romero y que han confirmado, apenas si hace unas horas, lo que siempre han defendido, á saber, el sostenimiento del programa de la izquierda.

Como estos datos me constan de cierto, porque ya adivinarán Vds. que tengo motivos para saber que son auténticos, lo demás poco me importa, y á lo sumo sería cuestión de temperamentos y maneras de ver.

La prensa fusionista rompe contra el directorio con inusitada fiereza, como si la fusión no comenzara con un directorio, y ahora no reuniese el señor Sagasta á los ex-ministros para la resolución de toda cuestión grave, lo cual tanto monta como un Directorio. ¿Para qué venir con estas ridículas muecas, si no hay partido que no haga lo mismo? ¿De cuando acá un gobierno ha podido ni debido emanciparse de las personas más influyentes del partido que le ha llevado al poder, y que en él le sostiene?

Suponen muchas gentes que los señores Capdepon y Cañamaque no formarán voto particular. Yo me permito dudarlos, y si no lo hacen, no será porque acepten nuestro programa, sino porque temen que su voto sea del gusto de los conservadores que en este caso lo votarían, infiriéndoles una herida mortal.

Pronto, muy pronto se esclarecerá todo.—G.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Anglés 23 de Diciembre de 1883.

Muy señor mío: *La Lucha* ha perdido seguramente su corresponsal temporero de esta y anda mal enterado de todo lo que aquí ocurre: eso y cierta simpatía natural por sus compañeros de glorias explica fácilmente los traspiés que cada día da al ocuparse de esta población. Un día nos presenta á los liberales sufriendo los horrores de una persecución inquisitorial, otro día á los carlistas jugando con el señor Juez del partido y haciéndole dictar autos de prisión y declaraciones de proceso á diestro y siniestro; otro nos presenta al señor Rector en escena predicando no sabemos que sermones, y por fin, no leniendo ya que decir, calificar á los liberales de esta de liberales de pega, nos regala una porción de párrafos á cual mas reticentes y carinosos. Demasiado sabemos el valor que la provincia entera dá á todos los dicharachos del periódico en cuestión, para que debamos tomar la cosa en serio, además que no se necesita ser muy

lince para saber lo que pueden dar de sí dos bandos, formado uno por unos cuantos advenedizos, federales rojos, y amigos íntimos de *La Lucha*, que no tienen sobre que caerse muertos mas que la credencial ganada á costa de *fabriles* sacrificios; y compuesto el otro de la mayoría sensata de la villa, sin color político determinado y bajo la direccion de algunos sujetos que, si por algo se han distinguido, ha sido por su amor al bienestar del pueblo y á la moralidad política bajo un régimen liberal.

Este bando señor Director es el que se ensaña, segun *La Lucha*, con el primero y tal ensañamiento consiste en haberle quitado de una vez para siempre la administracion de la villa; en haber delatado á los tribunales de justicia hechos altamente reprobados por la ley; en tratar de remediar los destrozos causados por el incendio ocurrido el dia 22 del pasado; en estudiar la manera de aligerar las 13 ó 14 mil pesetas que tiene esta villa de déficit con la Hacienda pública; en proporcionar al municipio unos cuantos céntimos para poder pagar los 5 que exige el repartidor de la correspondencia por cada pliego oficial, toda vez que la caja comunal salió del incendio sin un solo ochavo; en contestar con nobleza y verdad á las preguntas del juzgado respectivo; en preparar las próximas elecciones para que la moralidad y la ley recobren su imperio; en hacer votos para que todo el rigor de la justicia caiga sobre los autores del incendio, si es que los ha habido, y finalmente en escribir al Director de *La Lucha*, para que borre al alcalde de esta villa de la lista de los suscritores porque, siendo el que hoy tiene la vara en sus manos *liberal de pega*, cree que legalmente no puede seguir pagando la suscripcion á un periódico particular con dinero que pertenece al pueblo.

Después de estos ensañamientos y los de permitir, teniendo medios para lo contrario, que sigan cobrando del presupuesto los *liberalísimos* estanquero, administrador de Correos y Alguacil, lo que queda en el corazón de todo buen hijo de Anglés, liberal ó no, es deseo de paz, calma y union para no permitir que jamás vuelva á entrar en esta villa el germen del caciquismo y lograr que puedan obrar todos con completa libertad en la marcha futura de la política.

Quisiéramos dejar ya de hablar en en absoluto de *La Lucha*, pues tememos que se enfaden sus *entusiastas peatones*, pero la necesidad nos obliga sin querer á tratar un asunto que con ella y con estos puede tener alguna afinidad: tal es el servicio de correos. Con retraso se recibe en esta muchas veces alguna correspondencia particularmente la oficial, pliegos salidos de ese Gobierno civil llegan á esta cont res ó cuatro dias de retraso y francamente no sabemos á que atribuir la causa, toda vez que

el camino es siempre el mismo: el Administrador principal de la provincia podría enterarse con suma facilidad si el motivo radica ó no en el Gobierno, pues nos consta tiene en la Secretaría de este libertad absoluta de entrada; es preciso sepa V. señor Director, que hace dias estuvieron en dicha dependencia unos sujetos de esta á solventar cierto asunto y al salir se presentaron admirados si en las dependencias oficiales se concedia carta blanca á los propietarios de periódicos para que pudieran hilvanar gacetillas; tal fué la libertad que demostró tener cierto sujeto husmeando de mesa en mesa y plantándose despues en el despacho del Secretario mientras se estuvo tratando de cierto asunto que á aquel poco debía importar.

Las elecciones en suspenso hasta que la Comision provincial acuerde si las ilstas bañadas en el Ter sirven ó no, y los verdaderos liberales de esta Villa dispuestos siempre á probar con hechos la inexactitud de ciertas imputaciones.

Termino hechándola de filósofo para *parodiar á La Lucha* y hacer que no escriba de valde sus sentencias: toda pena tiene su consuelo.... menos la de ser honrado de la nómina: todo delito su justicia.... menos el de ser farsante político que para este aquella algunas veces se relarda ó descuida, y quien siembra falsedades recoge desprecios.

Hasta otra, suyo affmo.

*El Corresponsal.*

#### CRONICA GENERAL.

Nuestro muy querido y respetable amigo, el distinguido é ilustrado historiador D. Víctor Balaguer, tiene ya impresos varios pliegos del volumen *Las Cortes de Cataluña*, obra que ha merecido general aceptacion en la Real Academia de la Historia.

—Ha fallecido á la edad de 102 años, el decano del ejército español D. Diego Espinosa de los Monteros.

—El dia de Navidad vimos que los agentes de policía usaban ya el nuevo uniforme que se les ha dado, el cual es enteramente igual al anterior con la sola diferencia que en lugar de gorra llevan ros, lo que nos parece mucho mejor y mas adecuado.

—Segun lo dispuesto en la vigente ley de quintas, el próximo domingo debe tener lugar en las casas consistoriales el sorteo de los mozos concurrentes este año al actual reemplazo.

—Dicen de Puigcerdá que casi todos los dias de la pasada semana han salido fuerzas de aquella guarnicion que han ido recorriendo la mayor parte de los pueblos comarcanos, cuyas expediciones han sido de corta duracion, volviendo á entrar en la villa uno ó dos dias despues de su salida, ignorando los motivos á que obedecen ó puedan obedecer aquellas marchas y contramarchas, dada la

perfecta tranquilidad que en aquel país se disfruta desde hace muchísimo tiempo.

—Ha fallecido en Barcelona á la avanzada edad de 84 años, la señora madre de nuestro particular amigo D. Benito Jordi, del comercio de esta ciudad, á cuya familia enviamos nuestro sentido pésame.

—Si el sabado ó domingo últimos ha pasado el señor alcalde por la plaza de las coles, creemos se habrá convencido de lo que varias veces hemos hecho presente, que el piso aquel en modo alguno puede continuar tal como está. Y esto que fué muy poco lo que llovió el viernes, con que calculese lo que sucederá cuando llueva unos dias seguidos; ni con lanchas podrá atravesarse *aquello*.

Creemos pues urgente que el Ayuntamiento se ocupe del asunto y tome cuanto antes una resolucion, aun que solo sea para evitar que las vendedoras del mercado tengan que estarse allí horas y mas horas con el agua hasta las rodillas, y los compradores el tener que andar con zancos con peligro de romperse el bautismo.

—Dice nuestro apreciable colega *La Publicidad* de Barcelona:

«Hé aquí lo que nos participa un suscriptor de *La Escala*:

«En el término de ocho dias he dejado de recibir *La Publicidad* tres veces, á mas del número que me falta cada quince dias.»

¡Por Dios señor Administrador! Ya no sabemos en que forma solicitar que cesen estos abusos.

Sabemos el celo que le distingue, pero es preciso que este celo se extienda á todos sus dependientes.

Y á los del señor Administrador de la provincia de Gerona.»

Espere un poco el colega en cuanto á este último, pues el celo que desea creemos no lo ha de ver hasta que el señor Ministro de la Gobernacion tenga á bien cambiar su personalidad.

—Esta madrugada, lo mismo que durante todo el dia de ayer, apenas se podia transitar por el puente de San Agustín, tal era la afluencia de curiosos allí parados contemplando el raro espectáculo que ofrecia el fondo del rio Oñar al extremo superior del islote allí formado, consistente en un verdadero aquarium de unas quince pulgadas de diámetro dentro del cual se veían varios barbos vivitos y coleando. Parece que tan raro fenómeno fué debido á haberse dejado el cauce casi en seco el dia de Navidad por no trabajar las fábricas.

En el silio en cuestion habia un bujero circular lleno de agua, cuya superficie se heló quedando dentro los barbos, siendo lo más raro, que despues de haber soltado de nuevo el agua de la acequia que le pasa por encima, no haya esta logrado el deshielo del aquarium para dejar en libertad á los barbos, que siguen allí presos.

El efecto, visto desde arriba, es como puede suponerse, muy curioso.

—Dice un periódico:

«La mayor parte de los recién casados que hacen el viaje de novios á los Estados Unidos van á Washington á visitar dos cosas de primera importancia; la casa llamada residencia del presidente de la república y las cuevas del Tesoro de la Union.

Todo el mundo siente gran complacencia en echar una ojeada por aquellas habitaciones subterráneas, donde reposan los sacos de onzas y doblones del tío Sam, como dice allí una alocucion vulgar.

En esas visitas de novios se repite casi siempre una escena muy curiosa. Apenas han entrado en las cuevas, el guardian, despues de algunas explicaciones, les entrega un legajo de billetes, que obliga en seguida á la novia á que lo que tenga en la mano.

Entonces advierte el guardian que ese legajo de billetes representa en billetes del Tesoro de los Estados Unidos veinte millones de duros, ó sean cuatrocientos millones de reales.

Concíbese fácilmente la satisfaccion que experimentará la jóven recién casada, en poder decir á sus amigas que ha tenido en sus manos fortuna tan considerable.

Cada uno de los billetes tienen un valor de doscientos mil reales y juntos constituyen lo que se llama legajo de los recién casados.»

#### VARIETADES.

##### RECETA IMPORTANTE.

Dice un sábio árabe que todo aquel que se quite la gorra ó sombrero en la calle, al sonar la hora de las doce del dia de hoy, se verá libre de dolor de muelas, y vivirá muchos años; aquí, ó allí, ó en donde esté: con algunos ha sucedido.

La que á las tres de la tarde se unte el rostro con yema de huevo, quedará hermosísima.

Y dijo ese talento  
que me asombra,  
Que el que se pone al sol  
tendrá su sombra.  
El creer hoy noticias de la gente  
Es tragar el anzuelo de inocente.

#### ÚLTIMA HORA.

Sin comentarios, que ya los hará cada uno de nuestros lectores, insertamos á continuacion el siguiente telegrama cuyas primicias debemos á la amistad de uno de los mas distinguidos é influyentes fusionistas que alberga los muros de esta inmortal ciudad.

Madrid 28, (1-59 tarde).—Crisis. Poder Sagasta. Probables; Hacienda, Gonzalez; Marina, Cañamaque; Ultramar, Navarro; Estado, Zoilo (don Perez); Gracia y Justicia, Girón; Fomento, Quintana; Guerra, Martinez ó Salamanca; Gobernacion (se suprime.)

Indicase; Abascal, gobernador; Xiquena, Alcalde; gobernador de esa, Fábra.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

# EL POBVENIR

EFFECTOS DE ESCRITORIO Y PAPELERÍA

PEDRO PUIG

CALLE CORT-REAL, GERONA.

En dicho establecimiento hallará el público un grande y magnífico surtido de papel de todas clases, tanto para oficinas como para particulares, sobres de todas dimensiones y colores, libretas y libros rayados de varios tamaños para el Comercio, escuelas y colegios; cartapacios de carácter Español é Inglés; plumas metálicas de los sistemas mas modernos, portaplumas, raspadores y lapiceros; devocionarios y Semanas Santas con incrustaciones de última novedad y un grande y precioso surtido de cromos y estampas apropiadas para toda clase de regalos.

Así mismo se ofrece con condiciones las mas ventajosas, libritos para fumar en sus clases más variadas y fósforos de las mejores fábricas españolas y extranjeras.

## ELIXIR DEPURATIVO VEGETAL DE FERRÁN

Farmacéutico de la Real Casa, premiado en varias Exposiciones, &c.  
Aprobado y recomendado por la Academia Médico-farmacéutica de Barcelona y distinguidos médicos.

Es muy eficaz para la curación de los herpes, úlceras humorales, restos sífilíticos, sordera, almórranas, erupciones granuladas, tos pleurítica, costras purulentas de los niños, y cuantas enfermedades originadas y sostenidas por exceso de humores ó impureza de la sangre. Evita las congestiones y apoplejías.

Depósito general: S. Feliu de Guixols (Gerona) Farmacia del autor, Gerona, Dres. Ametller y Vivas, Figueras, Deulofeu y Aremar, Olot, Cardelús y Vidal, La Bisbal, Gali, Palafrugell, Guich y Suñer, Palamós, Puigmaciá, y principales farmacias de España.

Véase el prospecto. Marca de fábrica y etiqueta registradas.

## ENFERMEDADES SECRETAS

### Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA

## ENFERMEDADES VENÉREAS Y SIFILITICAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS Y LA ESENCIA DE ZARZA

del Dr. BORRELL.

Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujo blancos por más reveldes é inveterados que sean.—16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco de zarza.

## EL ROB DEPURATIVO YODURADO

del Dr. BORRELL.

Es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, berrugas, manchas de la piel, dolores, cáries de los huesos, úlceras de la boca y garganta, y en fin, para todas las enfermedades de origen Venéreo y las producidas por el mercurio. 24 reales botella.

Depósito general: Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos. Gerona: en las principales boticas y droguerías.

## PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime, 1, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

### DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento etcétera, etc., deben usar el

Elixir dentifrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista

Doctor en medicina y cirugía dental.



Especialidad en la curación de las enfermedades de la boca. Construye dientes artificiales con toda perfección y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento. Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto. Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## Vapores correos del Marqués de Campo.



primera y única línea regular de vapores correos entre Liverpool, La Península y Manila por el Canal de Suez.

Viajes redondos mensuales en día fijo desde el puerto de Liverpool á los de La Coruña, Vigo, Cadiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila.

## el vapor BARCELONA

saldrá en viaje extraordinario del puerto de Barcelona para los de Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila, el día 1.º de Enero próximo á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos. La carga deberá entregarse los días 27 y 28 del corriente en el muelle del Rebajo.

Para fletes y demás antecedentes sus Consignatarios, SRES. BORRELL Y C.ª, Escudillers, 76, BARCELONA.

## APRENDICES

para carpintero; se necesitan dos, en la calle Ciudadanos 23 tienda, darán razon.

Por fallecimiento del Profesor dueño de la escuela particular de niños de Puerto de la Selva, se traspasará dicha escuela con condiciones muy ventajosas. Debiendo manifestar que es muy acreditada y concurrida.

Informará en Puerto-La Selva la viuda de D. Juan Corominola y en S. Feliu de Guixols D. Jaime Corominola, Agente de Negocios.

El Conserje de este Instituto provincial vende á dos reales ejemplar el Programa de Retórica y Poética para el curso académico actual.

## LOS HOMBRES DE LA IZQUIERDA LIBERAL.

Estudios biográficos-políticos. Formará cada biografía un volumen en 8.º de 64 páginas, con el retrato y autógrafo del biografiado, al precio de Dos pesetas.

Se halla de venta en las principales librerías de Madrid y de provincias.

## CURACION INFALIBLE DE LA TOS

por crónica y rebelde que sea con las nuevas Pastillas pectorales del Dr. MARQUÉS.

¡Probadlas y las bendicireis! De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital número 109, Barcelona. Caja 6 rs. por correo 7 rs.

Depositario en Gerona D. Antonio Pascual, farmacéutico. 5

## TONICO GENITALES

Célebres pildoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos. En Gerona, farmacia de J. Ametller.—Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

## IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.